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Владимир Павлович Садовников.



3 февраля 2018 года Владимиру Садовникову 
исполнилось бы 75 лет - серебряному и бронзовому 

призеру чемпионатов мира, 4-кратному чемпиону Европы 
и 14-кратному чемпиону России по пауэрлифтингу 

(силовому троеборью) среди ветеранов.

▣ Без преувеличения этот человек с большой буквы может быть 
символом несгибаемой воли русского народа, способного от 
адского огня получить лишь нужную закалку. Работая в «лихие» 
1990-е электросварщиком ручной сварки ремонтной службы 
сортопрокатного цеха металлургического завода, Владимир 
Садовников искренне любил спорт и «всего лишь» верил в себя. 
Его воспоминания о собственном личностном становлении 
зафиксировал в 2008 году редактор газеты «Кулебакский 
металлист» В.Ф. Чернов. Вот что тогда рассказал Владимир 
Павлович…



НАЧАЛО карьеры
▣ Родился в 1943 году. Как и все мальчишки в школе я занимался самыми 

разными видами спорта. В наше время физкультуре и спорту в школах 
уделяли очень большое внимание. В школе № 9 (старой, которая 
находилась на месте радиозавода) преподавал замечательный физрук 
Харис Абдулович Пугачёв. Меня он выставлял на все соревнования. 
Рос я крепеньким, по дому выполнял всю необходимую работу. 
Физрук доверял мне. Да и сам я стремился самостоятельно заниматься 
многими видами спорта. Для баскетбола ростом не вышел, а вот в 
волейбольную секцию ходил. Правда, она потом распалась. Кроссы 
бегал. Железка у нас была от вагонетки, я её пробовал поднимать - не 
получалось. А когда стал заниматься тяжёлой атлетикой, то потом 
поднимал даже одной рукой. Летом 1959 года увидел показательные 
выступления кулебакских штангистов. Были у нас тогда в городе 
сильные штангисты - братья Дубовы, Выборнов, Карпов. Как 
спортивный праздник, то они обязательно готовили показательные 
выступления. Даже чемпионат области в Кулебаках тогда проводили. 
Так вот увидел я работу штангистов и заболел этим видом спорта. В 
том же году начал заниматься у тренера Бориса Дубова.



Тренер и обучение тяжёлой 
атлетике.

▣ Это был очень преданный тяжёлой атлетике человек. Богатырского 
телосложения, мощный. Зимой ходил в тельняшке и костюме. Первые 
уроки я получил от него. Он всё мне показывал, рассказывал, мол, 
делай, Володя, вот так, а это так. В том же году я поступил в 
ремесленное училище № 14 в Навашино. И там тоже был хороший 
физрук - Анатолий Ефимович Швырлов. Там я занимался в зале, у нас 
была самодельная штанга. Он мне что преподал? Первое - не 
разогревшись до пота, к железу не подходить. С тех пор я помню его 
заповедь и выполняю её безукоризненно. Сам он был разносторонним 
спортсменом, имел разряды по боксу, борьбе, по гимнастике, лыжам. 
Хоть я к тому времени всецело занялся тяжёлой атлетикой, но пример 
учителя заставлял меня и бегать, и заниматься гимнастикой, 
акробатикой. В зале у нас был весь необходимый спортивный 
инвентарь. Через коня прыгали спокойно, даже кувыркались. 
Отставляем мостик метра на полтора и махаем, как ласточки. Пацаны 
были, не думали, что можно зацепиться, разбиться. Мне, кстати, это 
потом в армии пригодилось - через коня прыгать. Бывало, некоторых 
перетаскивали через него, на ремнях таскали. А для меня проблем не 
было.

▣ Учился я в Навашине, а на выходные дни приезжал домой, в Кулебаки. 
Обязательно шёл заниматься в спортивную секцию. В Навашине я 
выполнил норматив третьего спортивного разряда по штанге. 



Работа и соревнования.

▣ После окончания училища в 1961 году меня направили в Томск-7. Начал там 
работать электросварщиком на ТЭЦ, в ремонтной службе. И сразу же стал 
искать секцию тяжёлой атлетики. Нашёл. И в Томске-7 хотелось заниматься 
разными видами спорта, но тяжёлая атлетика всё же перетянула, отдал 
предпочтение штанге. В 1963 году выполнил второй разряд. Три дня в неделю 
занимался в секции, остальные дни - в общежитии. Там у меня были 
разборные гантели, гири, был комплекс гантельной гимнастики Ивана 
Романа (он потом написал учебник по тяжёлой атлетике). Развивался 
всесторонне. Вот поэтому у меня никогда не было серьёзных травм. Был 
чемпионом Томска-7. На областные соревнования, правда не ездил. Там же 
мастера спорта выступали, куда уж мне со своим вторым разрядом! Но на 
чемпионате Центрального совета общества в Кирово-Чепецке побывал. Но 
мне поставили условие - согнать вес до 52 килограммов (а у меня тогда он был 
под 60). Ради команды я согласился. Сгонял-сгонял, измучился, довел вес до 52 
кг. 300 г. Где вес сгоняется? Да в бане, в парной! Еле живой вылезаешь и на 
весы. Мало! Тренер снова в парную загоняет. Что поделаешь - надо! Так вот 
эти 300 граммов согнать мне перед соревнованиями не удалось, поэтому в 
весовую категорию 52 кг. я не вошёл. Вернулся в Томск-7 с нулём. В 1965 г. в 
День строителя я выполнил норматив 1 спортивного разряда в категории 56 кг 
(80 кг вырвал, 80 - выжал, 110 - толкнул). Оставляю работу в Томске-7 и еду на 
Енисей, на строительство Саяно-Шушенской ГЭС. Устроился в Дивногорске в 
механические мастерские и работал. 



ВАЛЕРИЙ НИКОЛАЕВИЧ КРУГЛОВ



ВАЛЕРИЙ НИКОЛАЕВИЧ КРУГЛОВ
Великолепный спортсмен. Именно он, страстный 

поклонник хоккея.

Великолепный спортсмен, талантливый тренер, 
хороший организатор, умелый руководитель – так 
отзываются кулебачане о Валерии Николаевиче 
Круглове. Именно он, страстный поклонник хоккея 
(с детства увлекался этим видом спорта), в 70-е годы 
возглавил сначала юношескую, а затем мужскую 
команду «Металлург» по хоккею с мячом. В 1977 
году команда победила в финале Кубка области 
команду «Волна» из г.Балахна, после чего получила 
право играть на Кубок ВЦСПС. Соревнования 
проходили в Кирове, и в них приняли участие 
известные в то время команды страны.



Талантливый тренер, хороший организатор, 

умелый руководитель. 
▣ Вскоре Валерий Николаевич избирается председателем спорткомитета нашего города. И 

очень многое делает по популяризации хоккея с мячом в Кулебаках. С 1985 года Круглов 
возглавляет спортивную детско-юношескую школу города, и создаёт команду девушек 
«Юность», играющую в хоккей с мячом. И сам тренирует её. Ему слово: - Я работал 
директором спортшколы, когда для проведения областных финальных соревнований на 
призы клуба «Плетеный мяч» среди мальчиков вызвали из Москвы восьмикратного 
чемпиона мира Валерия Маслова. Я ему звонил лично. Это был 1985 год. По прибытии в 
разговорах Валерий Павлович упомянул о том, что начинается возрождение русского 
хоккея и среди девочек. «Займись, - говорит, - будь пионером в области!» Но проблем 
оказалось немало. Не было, например, своего помещения. Нужно было ещё разрешение от 
спортшколы, от Областного отдела народного образования. В общем, пришлось много 
обить порогов. Находились чиновники, которые не могли воспринимать девушек в хоккее. 
А мне Маслов подарил книжку, где были фотографии, как шведские и финские девчонки 
играют в этот самый хоккей. Стоят такие с клюшками и с длинными волосами. Показывал, 
убеждал. К тому времени уже развивался женский футбол, не говоря уж о баскетболе или 
волейболе… В итоге открыли отделение хоккея с мячом в Кулебаках. Отделение 
мальчиков вел Николай Иванович Рогачев, бывший вратарь «Металлурга». Помогали 
также Владимир Козлов и Юрий Агашин. Занимались в комплексе, одновременно с 
мальчишками и девчонками. В то время очень тяжело было с инвентарем. Даже если 
деньги были - не купишь, основная часть шла по разнарядке в команды мастеров. Решили 
и этот вопрос. Потихоньку начали собирать команду. Оказалось делом тоже непростым. 
Не было таких ФОКов, как сейчас. Лед был расписан буквально по часам. По первым 
заморозкам занимались даже на болотах! Тяжело было. Девчонки поначалу даже 
смущались кроссы бегать. А на стадионе занимались в основном за воротами. Площадки 
так таковой, можно сказать, и не видели. Катание было трудно тренировать. 
Компенсировали все за счет общей физической подготовки. Впрочем, и соперников не 
было. Здорово мне помогал тогда Константин Александрович Евтеев, который в ту пору 
работал председателем партийного контроля в горкоме партии. Решались многие 
организационные вопросы, в том числе с поездками. 



Спасибо за 
внимание!


